











































leicht ein Quadratmeter — braucht, um den richtigen Feuchtigkeitsgrad zu erreichen. Man kann dann den Gesamtwasserbedarf für die ganze Anlage leicht feststellen und wird so wenigstens vor ganz groben Fehlern bewahrt.

Der Grundwasserstand sollte für jeden Garten festgestellt werden, damit man weiß, welche Gewächse man aussäen darf. In kleineren Anlagen wird der Grundwasserstand etwa überall gleich sein; in größeren Grundstücken kann er jedoch nicht unerhebliche Abweichungen aufweisen. Man wird dann unter Umständen mehrere Stichproben machen und die Ergebnisse zu Papier bringen müssen. Auf diese Weise erhält man den besten Überblick.

Die eben abgezweigten Buschbohnenbeete kann man zur Aussaat von Feldsalat benutzen. Die Bohnensträucher werben einfach ausgezogen; der Boden wird ohne nochmaliges Umgraben geebnet, damit die beim Anhängeln entstandenen Höhen und Tiefen beseitigt werden. Und dann wird der Salat eingesät. Die Bodenlockerung erfolgt durch Anwendung des Schaufeleisens, mittels dessen auch der Same flach untergebracht wird.

Um Zwiebeln vor dem Verderben zu schützen, wird auf dem Lande oft ein einfaches Verfahren angewendet: Die Zwiebeln kommen nach der Ernte in den Rauch und bleiben dort mehrere Wochen hängen. Das Räuchern beeinträchtigt den Geschmack und die Würzfähigkeit nicht. Derartig behandelte Zwiebeln halten sich bis zur neuen Ernte.

Zarotten für den Herbst- und Winterbedarf kann man noch im August aussäen. Man muß dafür natürlich den Samen einer Frühsorte verwenden.

Berzwiebeln legt man im August als ganz kleine Steckzwiebeln auf ein Beet, wo sie mehrere Jahre ungezüchtet stehen bleiben können. Die einzige Kulturarbeit besteht darin, daß man das Beet dauernd unkrautfrei hält; im Juli jedes Jahres erntet man dann immer so viel Zwiebeln wie man braucht. Es brauchen keine Zwiebeln mehr nachgelegt werden, denn es bleiben immer noch so viele stehen, daß der Nachwuchs vollständig gesichert ist.

Rosenlohl kann man noch aussäen. Oft ist sogar spätes Aussäen sehr vorteilhaft; denn einmal wird das Gemüse entsprechend später fertig, und dann wird es weniger magisch, als es sonst mitunter der Fall ist. Gerade dieser Vorteil darf nicht zu gering veranschlagt werden, denn etwas magisches Gemüse hält sich seltsamlich am besten.

Für die Winterkultur von Kopfsalat müssen die Mistbeete schon im August angelegt werden. Es empfiehlt sich

daher, die Kästen möglichst bald in Ordnung zu bringen; denn da die meisten während des Sommers unbenukt geblieben sind, werden sie wahrscheinlich reparaturbedürftig sein. Auch die Fenster müssen nachgesehen werden, und zwar müssen einige über den eigentlichen Bedarf verwendungsbereit gehalten werden.

## Haus tierzucht und Pflege.

Allen bienenwirtschaftlichen Anfängern ist zu raten, beim Öffnen der Kästen vorsichtig zu sein; nur dann können sie ihre Bienen zur Sanftmut erziehen. Wer die Türen aufreißt, die verklebten Fenster rückweise wegzieht, wer ungeheuer viel Rauch in die Wabengassen bläst, der wird finden, daß die Bienen sich ungemein stechlustig zeigen. Also ruhig und langsam die Türen auf! Vor der Wegnahme des Fensters nur wenig Rauch durch die Flugöffnung! Das beruhigt. Mit Propolis verfitzte Fenster werden mit einem Messer losgelöst. Angeklebte Rahmen werden zuerst an der unteren Tragleiste gepackt und ein wenig hin- und hergewiegt, daß sie sich oben lösen. Dann können sie ohne Belästigung für die Bienen herausgenommen werden.

Ungeziefer bei Rindern. Bekanntlich geht die Vogelmilbe, die bei Hühnern sehr häufig vorkommt, auch auf Rindvieh über. Daher sollte man Geflügel nicht im Kinderstall nächtigen oder sich tagsüber darin aufzuhalten lassen. Diese Milben belästigen das Vieh ungemein, indem sie in den äußeren Gehörgang des Kindes eindringen und hier einen Zuckreiz ausüben, der die Tiere nicht zur Ruhe kommen läßt und leicht zur Entzündung des Ohrgangs führt. Zur Bekämpfung dieses Schmarotzers sind Einreibungen mit Tabaksabtropfung oder einer Mischung von Petroleum und Spiritus zu empfehlen.

Hat eine Häsin geworfen, so hat der Züchter den Stall tags darauf zu kontrollieren auf tote und entzündungsfähige Tiere. Vorerst muß er sich aber dazu die Hände mit dem Mist aus dem nämlichen Stall verwittern. Dann drückt er die Bibbe leicht beiseite, wenn sie nicht gerade säugt. Es ist wohl zu beachten, daß die jungen Tiere wieder in der gleichen Weise mit dem Ristmaterial zugedeckt werden, wie man sie vorfindet. Starke Störungen beantwortet die Häsin mit dem Vertragen ihrer Jungen, und namentlich dann, wenn fremder Geruch hinzutritt. Hat der Züchter in einem anderen Stall zu tun gehabt, oder andere Tiere betastet (wie Ratten oder Hunde), dann muß er sich vorher die Hände waschen; denn das Verwittern mit dem Mist des zu prüfenden Stalles allein reicht dann nicht aus.



**Ein Marine-Treffen in Lübeck**

das als Gedenkfeier für die Gefallenen der deutschen Kriegsflotte veranstaltet wurde, vereinigte zahlreiche ehemalige Flottenangehörige. Wie unser Bild zeigt, hielt auf dem Ehrenfriedhof an dem Ehrenmal Reichsbischof Müller die Gedenkrede.

Veranstaltung: Reichsbischof Karl Müller im Ehrenfriedhof Lübeck am 1. September 1923. Fotograf: Max Schubert (Fotograf aus Lübeck).